

MESDAMES ET MESSIEURS,

CHERS AMIS,

IL M'EST DIFFICILE DE COMMENTER D'AVANTAGE
LE COMPTE-RENDU TRÈS PRÉCIS ET ÉCLAIRANT QUI
VIENT DE NOUS ÊTRE FAIT.

TOUTEFOIS, JE SOUHAITE PROFITER DE CETTE
OCCASION POUR VOUS DIRE COMBIEN CET ATELIER
M'A PARU IMPORTANT, ET COMBIEN JE SUIS HEUREUX
DES RÉSULTATS QU'IL A PU FOURNIR.

SON ORGANISATION SUR LE MODE D'UN FORUM
PARTICIPATIF EST UN CHOIX PERTINENT. IL RÉPOND
EN EFFET AUX EXIGENCES DE NOTRE ÉPOQUE, QUI
RÉCLAME DE LA TRANSVERSALITÉ, DE L'OUVERTURE,
DE L'IMPLICATION.

../..

MAIS IL RÉPOND SURTOUT AUX DÉFIS MÊMES
DE LA PRÉSERVATION DE L'ENVIRONNEMENT.

FACE À DES PROBLÉMATIQUES AUX MULTIPLES IMPLICATIONS, QUI RELÈVENT DE LA POLITIQUE AUTANT QUE DE LA SCIENCE, DE L'ÉCONOMIE AUTANT QUE DE LA PHILOSOPHIE, QUI CONCERNENT NOS CHOIX INDIVIDUELS AUTANT QUE NOS DÉCISIONS COLLECTIVES, NUL NE PEUT AGIR SEUL.

NUL NE PEUT PRÉTENDRE DÉTENIR LA VÉRITÉ À LUI SEUL. ET NUL NE PEUT CONCEVOIR DE SOLUTION ISOLÉE.

POURTANT, CETTE MULTIPLICITÉ D' ACTIONS PEUT ELLE-MÊME ÊTRE PROBLÉMATIQUE. CAR LES INITIATIVES ET LES BONNES VOLONTÉS DOIVENT ÊTRE COORDONNÉES POUR ÊTRE RÉELLEMENT EFFICACES. ELLES DOIVENT SE CONFRONTER LES UNES AUX AUTRES, SE NOURRIR LES UNES DES AUTRES, S'ENRICHIR LES UNES DES AUTRES. ../..

C'EST EN PARTICULIER LE CAS POUR LES SUJETS QUI VOUS ONT OCCUPÉS DURANT CES DEUX JOURS, ET QUI TOUCHENT À DE TRÈS NOMBREUX ASPECTS DE NOS VIES ET DE NOS SOCIÉTÉS. ILS CONCERNENT NOTRE DÉVELOPPEMENT INDUSTRIEL,

NOTRE URBANISATION, LE TOURISME OU ENCORE L'AGRICULTURE.

LA QUESTION DE LA FAUNE SAUVAGE EST EN EFFET EMBLÉMATIQUE DES RAPPORTS QUE NOUS ENTRETENONS AVEC LE MILIEU NATUREL DANS LEQUEL NOUS VIVONS ET DONT NOUS DÉPENDONS. C'EST BIEN LE CAS DEPUIS LE DÉBUT DE L'HUMANITÉ.

../..

JE N'AI PAS BESOIN DE VOUS RAPPELER ICI LES DISPARITIONS D'ESPÈCES QUI ONT SUIVI À PEU PRÈS SYSTÉMATIQUEMENT L'EXPANSION D'HOMO SAPIENS SUR LES DIFFÉRENTS CONTINENTS. JUSQUE SUR LES ÎLES LES PLUS REÇULÉES, OÙ UNE CERTAINE MÉGAFaUNE A SURVÉCU JUSQU'À QUELQUES MILLIERS D'ANNÉES AVANT NOTRE ÈRE, DU SEUL FAIT DE NOTRE ABSENCE.

LE DÉVELOPPEMENT DE L'HOMME ENTRAÎNE
DANS UNE MAJORITÉ DE CAS LE DÉCLIN DE LA FAUNE
SAUVAGE.

CE MOUVEMENT PREND AUJOURD'HUI UNE
AUTRE TOURNURE, ET SURTOUT UNE AUTRE
DIMENSION.

../..

NOUS COMMENÇONS EN EFFET À COMPRENDRE
QU'UNE SIXIÈME VAGUE D'EXTINCTION DES ESPÈCES
PEUT SE PROFILER, AVEC DES DISPARITIONS
D'ESPÈCES MULTIPLIÉES PAR 100 DEPUIS 1900,
SOIT UN RYTHME SANS ÉQUIVALENT DEPUIS
L'EXTINCTION DES DINOSAURES – IL Y A 66 MILLIONS
D'ANNÉES !

ET NOUS SAVONS SURTOUT QUE NOUS EN
SOMMES LES RESPONSABLES.

BIEN SÛR, LA FAUNE SAUVAGE N'EST PAS LA PLUS TOUCHÉE PAR CETTE SITUATION QUI FRAPPE L'ENSEMBLE DE LA BIODIVERSITÉ.

D'UNE PART, CAR ELLE A ÉTÉ DÉJÀ BEAUCOUP DÉCIMÉE PAR L'HOMME.

../..

D'AUTRE PART, CAR NOUS LA CONNAISSONS MIEUX, NOUS COMMENÇONS À LA RESPECTER – ET PARFOIS MÊME À L'AIMER, COMME EN TÉMOIGNENT LES ÉLANS DE SYMPATHIE ET LA MOBILISATION QUI ENTOURENT AUJOURD'HUI CERTAINES ESPÈCES EMBLÉMATIQUES.

POUR CES RAISONS, ET MÊME SI ELLE OBÉIT À DES LOGIQUES SPÉCIFIQUES, LA FAUNE SAUVAGE DOIT FAIRE L'OBJET DE TOUTE NOTRE ATTENTION.

EN EFFET, ELLE POSSÈDE UNE VALEUR EMBLÉMATIQUE QUE NOUS NE POUVONS PAS IGNORER. EN ATTIRANT L'ATTENTION DU MONDE SUR LE CAS DE CERTAINES ESPÈCES, AUSSI PARTICULIÈRES SOIENT-ELLES, ELLE CONTRIBUE À UNE PRISE DE CONSCIENCE NÉCESSAIRE.

../..

PAR AILLEURS, ELLE PRÉSENTE L'INTÉRÊT DE RÉVÉLER TRÈS CONCRÈTEMENT LES CONFLITS OU LES CONTRADICTIONS QUI RÉSULTENT DE L'EXPANSION PERMANENTE DES ACTIVITÉS HUMAINES.

CHACUN COMPREND SANS MAL LES DIFFICULTÉS DE FAIRE COHABITER DES HOMMES ET DES ÉLÉPHANTS SAUVAGES. SI DE TRÈS NOMBREUSES ESPÈCES ÉPROUVENT AUTANT DE DIFFICULTÉS À COHABITER AVEC L'HOMME, L'EXEMPLE DE L'ÉLÉPHANT PERMET DONC À

L'HOMME DE COMPRENDRE CE QU'IL IMPOSE À LA NATURE.

ENFIN, JE VEUX AUSSI SOULIGNER L'IMPORTANCE DE LA GRANDE FAUNE SAUVAGE DANS LES ÉCOSYSTÈMES AU SEIN DESQUELLES ELLE VIT.

../..

QU'ELLE Y OCCUPE OU NON UNE PLACE À PART, ELLE EST UN ROUAGE TRÈS IMPORTANT, PAR SON ÉCHELLE. NOUS NE POUVONS PAS IGNORER NON PLUS LES RAPPORTS D'INTERDÉPENDANCE QU'ELLE ENTRETIENT AVEC DE NOMBREUSES ESPÈCES BEAUCOUP MOINS VISIBLES, À COMMENCER PAR SES PARASITES – AUTANT D'ESPÈCES QUI SONT ELLES AUSSI NÉCESSAIRES À L'ÉQUILIBRE GÉNÉRAL.

VOILÀ POURQUOI IL ME SEMBLAIT IMPORTANT DE CONSACRER CE MOMENT À CES ÉCHANGES, ET DE LE FAIRE DANS L'ESPRIT D'OUVERTURE, DE DIALOGUE ET D'INVENTION COLLECTIVE QUI PRÉSIDE À CET ATELIER.

J'ESPÈRE QU'IL AURA ÉTÉ UTILE, NON SEULEMENT À CHACUN DE VOUS, MAIS SURTOUT À LA CAUSE QUI NOUS RÉUNIT.

../..

JE VOUDRAIS POUR CONCLURE CITER ENRIC SALA, QUE VOUS CONNAISSEZ TOUS. UN JOUR OÙ NOUS PARLIONS, ICI MÊME, À MONACO, DE BIODIVERSITÉ. ENRIC SALA ME DIT « *QU'UNE PLANÈTE AMPUTÉE DE LA MOINDRE ESPÈCE EST UNE PLANÈTE FRAGILISÉE* ». ET IL EMPLOYA POUR CELA LA MÉTAPHORE D'UN AVION, AUQUEL QUELQUES RIVETS MANQUERAIENT. NUL NE SONGERAIT À MONTER DANS UN TEL AVION !

EH BIEN JE CROIS QU'AVEC LA FAUNE SAUVAGE, À CHAQUE ESPÈCE QUI S'ÉTEINT, C'EST UNE COMPOSANTE QUE NOUS VOYONS DISPARAÎTRE DE NOTRE AVION.

../..

JE PENSE QUE CES PERTES, PAR LEUR VISIBILITÉ ET LEUR GRAVITÉ MANIFESTE, DOIVENT INCITER NOS CONTEMPORAINS À RÉPARER L'ENSEMBLE DE LA MACHINE, AVANT QU'ELLE NE PERDE ENCORE DAVANTAGE D'ALTITUDE.

C'EST NOTRE TÂCHE À TOUS !

JE VOUS REMERCIE.